



Concepto de sustentabilidad. Revisión crítica de enfoques

Autores

David Orlando Ramirez Naranjo, Facultad de Economía Vasco de Quiroga"- Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, david.ramirez@umich.mx

Hugo Amador Herrera Torres, Facultad de Economía Vasco de Quiroga"- Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, hugo.herrera@umich.mx

Palabras clave

Transmodernidad, epistemologías del sur, modernidad-colonialidad, postdesarrollo, crisis civilizatoria, desarrollo sustentable.

Resumen

La sustentabilidad como categoría de análisis ha venido tomando relevancia producto de la creciente crisis civilizatoria, generada por los modos particulares que adopta la estructura económica capitalista, la cual no ha permitido la reproducción y producción de la vida como aspecto esencial y último de la subsistencia de la especie humana. En este trabajo se hace una revisión con perspectiva crítica de los diferentes enfoques que interpretan la categoría de la sustentabilidad. Para ello se realiza recopilación, análisis y articulación de los contenidos de algunos de estos enfoques. Los resultados señalan que dichas orientaciones se pueden agrupar de manera general en tres perspectivas: la ortodoxia, la heterodoxia (crítica interna) y la alternativa (crítica externa). Concluyendo que, la forma de comprender la categoría de lo sustentable desde la crítica interna, proceso dialéctico que construye la totalidad hegemónica del concepto sustentable, y la crítica externa, las posturas excluidas, abren las puertas hacia construcciones pluriverbales y transmodernas del término.